

La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

1889

Sábado 23 Febrero

PRECIOS DE ABONO:

	Pts.	Cts.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal). 2 "	2	50
Ultramar.	2	50

Número suelto. 0'05

LA TIERRA DE MARÍA SANTÍSIMA

Perspectivas y costumbres andaluzas descritas por BENTO MAS y PRAT. Obra de lujo, ilustrada con cuadros y viñetas por J. GARCÍA RAMOS.

No es este libro un compendio geográfico ni un tratado de indumentaria; es por el contrario una colección de estudios de género variado y ameno, en la que se pone de relieve el verdadero carácter andaluz, tergiversado y maleado en balde por los zurcidores de obras flamencas del día, y que vivirá eternamente en las hermosas regiones béticas en donde siempre tuvo su asiento.

Se admiten suscripciones en la Librería de AMENGUAL Y MUNTANER, Cadena, 2.

VIAJE Á TIERRA SANTA

Para informes dirigirse á D. Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 63.

Pérdida

En la noche del 20 del actual se perdió una pulsera que consta de una culebra esmaltada y lleva engastado un zafiro.

Se darán las gracias y una gratificación á la persona que la entregue en esta Administración ó á su dueño, del cual informarán.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

El Ministerio francés

Madrid 22, á las 11 m.

El Ministerio francés queda constituido de la manera siguiente:

Presidencia, Tirard; Guerra, Freycinet; Hacienda, Rouvier; Negocios extranjeros, Courcel; Interior, Cousiens; Agricultura, Mahy; Justicia, Thevenet; Obras públicas, Guyot; Marina, almirante Faure; Instrucción pública, Falliere.

Sobre el Ministerio

Madrid 22, á las 11'15 m.

Considerase que el nuevo Gabinete francés tendrá una vida efímera. Sin embargo hay esperanzas de que se sostendrá hasta después de la Exposición Universal si se abstiene de abordar las cuestiones políticas.

La hija de Villacampa

Madrid 22, á las 11'30 m.

Se asegura que Emilia Villacampa vendrá á Madrid el domingo ó el lunes próximo.

Los progresistas le preparan un recibimiento entusiasta.

El Sr. Castelar

Madrid 22, á las 11'30 m.

El Sr. Castelar ha hecho su primera visita al Sr. Sagasta con objeto de darle las gracias por el pésame que recibió al morir su hermana y encargándole que las trasmitiese á Su Majestad la Reina.

El Sr. Sagasta ha cumplido el encargo.

Colonias agrícolas

Madrid 22, á las 12 t.

La Gaceta publica hoy un decreto invitando á los Ayuntamientos y Diputaciones provinciales para que manifiesten si disponen de terrenos para destinarlos á colonias agrícolas en donde encuentren ocupación los presos que reúnan condiciones para ello y en caso afirmativo que contesten al cuestionario que se inserta.

Nombramientos

Madrid 22, á las 1 t.

Se ha firmado el nombramiento de D. Pedro Antonio Torres para la Secretaría del Gobierno de Cuba.

Enrique Fernandez intendente Filipinas Justo Delgado Dirección Administración Filipinas pasaron dirección Fomento Ministerio. (Textual.)

Un naufragio.—Robos

Madrid 22 á las 2'45 t.

Ha llegado la noticia de haber naufragado en Estaca de Vares el vapor correo de las Antillas Isla de Cebú. La tripulación y los pasajeros se han salvado.

En Sevilla se efectúan robos en pleno día.

Efemérides

23 de Febrero de 1503

Conquista de Ruvo (Nápoles) por el Gran Capitán Gonzalo de Córdoba

Los progresos que las armas francesas estaban alcanzando en Italia, llegaron á infundir recelos á D. Fernando V de Aragón, ante el temor de que los estados que poseía en el mismo suelo pudieran despertar la codicia de los ufanos vencedores. Para garantir, por tanto, la posesión de los mismos, negoció con su esquisita diplomacia un tratado de alianza con Luis XII, cuya base principal consistía en repartirse entre ambos el reino de Nápoles, destronando para ello al rey D. Fadrique, en castigo de haber solicitado el auxilio de los turcos. El convenio produjo efectivamente los resultados que don Fernando se proponía, pero también sirvió más adelante para suscitar dudas y altercados, sobre el derecho que cada parte contratante alegaba al disfrute y posesión de tres provincias que, por descuido ó caposamente, aparecían repartidas de una manera vaga y confusa. Ninguno de los dos monarcas renunciaba á la posesión de las mismas, y hubo precisión de que las armas resolvieran la contienda. La ciudad de Ruvo, fué una de las varias conquistadas que entonces llevó á cabo el Gran Capitán Gonzalo de Córdoba, que era el general en jefe de las tropas aragonesas. Acababa de salir de ella el duque de Nemours con el propósito de emprender una expedición, cuando aprovechando Gonzalo esta ausencia, se dirigió contra el resto de la guarnición francesa reducida á unos 600 hombres, gobernados por el intrépido y valeroso señor de la Paliza. El ejército español era mayor en número, pues ascendía á 3.000 peones y 1.000 caballos, pero no por ello dejó de utilizar todos los recursos que si tuviera que atacar á fuerzas superiores. Unos y otros merecieron en esta ocasión legítimos laureles: Gonzalo y los suyos, por el triunfo que al fin consiguieron y los sitiados, por la bizarría con que defendieron sus puestos, lanzándose primeramente toda clase de proyectiles, rechazándoles después en diferentes acometidas y luchando cuerpo á cuerpo en las calles y casas de la ciudad, cuando aquellos penetraron por las brechas que habían abierto en los muros. Los esfuerzos de La Paliza rayaron entonces en heroísmo: herido y jadeante continuó defendiéndose por sí solo y al ser prisionado, arrojó la espada antes de que los soldados se le arrebataran. Terminada la conquista de Ruvo y después de repartir un rico botín, se dirigió Gonzalo á la ciudad de Barletta para organizar nuevas expediciones.

El marquesado de Mulhacen

El título del reino concedido por S. M. la Reina, con aplauso de la opinión, al ilustre general Ibañez, simboliza una de las operaciones científicas más notables de nuestro tiempo, que por constituir, á la par que para Francia, honra para la nación española, vamos á reseñar brevemente, siquiera reconozcamos de antemano la poca originalidad que cabe en una narración de esta especie, si ha de ser exacta, y para mejor comprensión de la cual ofrecemos el grabado de hoy. (*)

Ya, en su tiempo, Biot y Arago se atrevieron á pensar como un sueño de sus nobles deseos, en empresa tan grandiosa, cual la unión por triangulaciones geodésicas de los continentes europeo y africano; con lo que, aportando nuevos datos á los ya adquiridos, podría completarse hasta los 27 grados de amplitud el arco de meridiano anglo-franco-hispano-argelino.

Al medirse en 1858 para la triangulación de España, nuestra gran base central de Madrid-Justos (P.º de Toledo), para presenciar la cual vino, comisionado para el ministerio de la Guerra francés, el coronel Sr. Laussedat, entretúvose el hoy general Ibañez, con la idea de realizar esta unión por medio de grandes triángulos trazados por encima del Mediterráneo. La consideración de que, en días claros, se divisasen desde nuestras costas las cumbres del Atlas, así como la afirmación [del coronel Levet de no ser obstáculo la curvatura de la tierra, para que, no obstante su gran distancia, se percibieran, en buenas condiciones atmosféricas las sierras de Murcia y de Granada, de todos los puntos geodésicos de primer orden entre Marruecos y Orán, hicieron tomar mayor cuerpo al acariciado proyecto, no perdido de vista en nuestra patria 21 años antes de su realización.

(*) El Noticiero Universal, de Barcelona, de donde tomamos este interesante artículo, publica el grabado á que hace referencia; pero nosotros no lo reproducimos porque no es indispensable para la comprensión de lo que se explica.

Así las cosas, al personarse en 1866 para asistir á la periódica reunión de la «Asociación Geodésica Internacional» que fundó el sabio alemán general Baeyer, propuso el Sr. Ibañez el concurso oficial de España para el enlace geodésico de las redes inglesa, francesa y española con la argelina. Hacíase para ello necesario que, por observaciones y cálculos modernos rehiciese Francia, hasta el Pirineo, su antigua cadena del meridiano Duck-erque, haciendo viable en nuestra Península el establecimiento de otra cadena meridiana que la continuase y costeando nuestras playas de levante llegase por la Alpujarra hasta el Mediterráneo; salvado el cual, quedaría determinado el arco de meridiano de mayor amplitud que se ha medido, arco que alcanzaría desde las islas Shetland al norte de Escocia, hasta el límite septentrional del desierto de Sahara. Asamblea tan docta no pudo menos de aceptar y aceptar con júbilo el ofrecimiento de nuestro Gobierno, dedicándose desde luego España á los trabajos preliminares.

Encargados del reconocimiento preparatorio Ibañez y el sabio teniente coronel del ejército francés Sr. Perier, designaron como puntos de observación á Mulhacen, pico el más culminante de la Sierra Nevada, á 3.481 metros sobre el nivel del mar y Tetica, de la provincia de Almería á 2.080, por lo que á España se refiere; y el Filhaussen, vértice el más saliente de Traras, entre Tlemcen y Nemours á 1.140 metros de altura y M'Sabiha, cerca de Orán á 585, por lo tocante á la Argelia. Si penosos fueron, sin más abrigo que las tiendas de campaña, los dos meses que duró el citado reconocimiento en la región africana, fuéronlo mucho más en la española; mas pronto dieron por bien empleadas sus fatigas los que adquirieron el convencimiento de la posible realización de su proyecto, presto que se divisaron recíprocamente las luces heliotrópicas de los cuatro vértices y se pudo medir con un 1º de aproximación los ángulos formados, en cada punto de observación, por una diagonal y dos lados del cuadrilátero.

Ante el informe presentado por Ibañez, comisionó nuestro Gobierno á su embajador en París para que invitase formal y definitivamente al de la nación vecina para llevar á cabo obra tan importante, bajo la base de la igualdad en la repartición de los trabajos y de los gastos, notificándole al mismo tiempo la elección de Ibañez como director, en lo que á España se refiere. Recibida en el mes de Marzo de 1879 contestación afirmativa y designado el teniente coronel Perier por lo relativo á Francia, dedicáronse ambos delegados á preparar la operación.

Acordaron, desde luego, en forma definitiva que fuesen las cuatro estaciones de observación: Mulhacen (1), Tetica, Filhaussen y M'Sabiha; que las cuatro se ocupasen simultáneamente, operando los oficiales de cada nación en su territorio respectivo y efectuando simultáneamente también todas las observaciones. Decidieron que en todas ellas hubiese, tanto de día como de noche, señales luminosas, utilizando durante aquélla la luz solar y la eléctrica para la última. Los aparatos, instrumentos y máquinas habían de ser idénticos en las cuatro estaciones y como los conocidos hasta el día pudieran resultar insuficientes, no habiéndose jamás operado á tan enormes distancias, próximas á 300 kilómetros, todos bajo los detalles y planos de antemano discutidos y aprobados, se construirían ex profeso en los establecimientos también convenientes. Aprobóse asimismo, ya que se iba á proceder á costosas instalaciones, que una vez terminadas las operaciones relativas al gran cuadrilátero de enlace de las redes española y argelina, se determinaría por el sistema de pulsaciones rítmicas de señales luminosas eléctricas la diferencia de longitudes entre Tetica y M'Sabiha, hallándose en ambas la latitud y midiendo un azimut.

Para tan interesantes y delicados trabajos escogióse el personal entre lo más selecto. Al frente de la parte geodésica puso Ibañez al coronel de ingenieros señor Barraquer, auxiliado de nuestros oficiales de Estado Mayor y artillería Sres. Lopez, Borrés, Cebrian y Piñal, con la necesaria dotación de maquinistas y peones y el correspondiente destacamento. Para la parte astronómica designó al primer astrónomo del observatorio de Madrid, que á la vez lo era del Instituto Geográfico y Estadístico, Sr. Merino y al ingeniero de minas Sr. Estéban.

(1) Una nota inserta en la pág. 346 del t. 6.º de la Historia de España de Lafuente, edición de 1888, dice que, según Lafuente Alcántara, en su Historia de Granada, t. 3.º, cap. 17, refiriéndose á la tradición del país y á una obra manuscrita de D. Francisco Córdoba y Peralta, titulada Historia de las montañas del Sol y del Aire, el sultán Muley Haec, padre de Boabdil, fué realmente enterrado (año 1486), obediendo su mandato, en el cerro más alto de Sierra Nevada, cuya cumbre conserva el nombre de pico de Mulhacen.

La comisión francesa estaba formada por oficiales tan brillantes como los señores Perier, Bassot, Defforges, Derrien y Sever; dotada como la nuestra de numeroso personal subalterno.

A excepción del capitán Borrés, encargado de adelantarse sobre el terreno á la expedición para preparar su arribo, trasladáronse á París nuestros oficiales para la prueba y recepción de los instrumentos, pruebas que escudieron á las esperanzas concebidas, llegándose á obtener un efecto lumínico equivalente á varios millares de mecheros Carcel.

Fijados, en la entrevista con este motivo celebrada, los más nímicos detalles de las operaciones, procedióse á enviar á Madrid y Argelia el material.

Este, todo él por extremo delicado, se componía para cada una de las cuatro estaciones geodésicas de los aparatos siguientes: Una locomóvil, marcando tres caballos, pero desarrollando cinco; máquinas magneto-eléctricas de Gramme, funcionando á velocidades de 900 á 1.300 vueltas por minuto; grandes reflectores de 0m 50 de diámetro, pudiendo utilizar las luces solar, eléctrica y de petróleo; reguladores de Serrin para la luz eléctrica; un gran círculo azimutal reiterador, con cuatro microscopios micrométricos y un micrómetro en el ocular, etc. etc.

Los instrumentos destinados además á las estaciones astronómicas de Tetica y M'Sabiha eran: un péndulo eléctrico, puesto en marcha por cuatro elementos de Meidinger, de delicadísima instalación; un círculo meridiano; reflectores con un pequeño electro-ímán aplicado por fuera á la caja del aparato, por el cual circulaba una corriente eléctrica interrumpida cada segundo por el mecanismo de un pequeño péndulo, que al transmitir movimiento rítmico á un obturador permitía é impedía alternativamente el paso á la luz eléctrica; un cronógrafo; un cronómetro de Dent; un barómetro de Fortin; termómetros de Fastré; etc. etc.

Como el pico de Mulhacen, sobre reunir la circunstancia de vértice de primer orden de nuestra red geodésica, es el más elevado de toda la Europa occidental, fué de las cuatro estaciones elegidas y sin género alguno de duda, la más difícil y hasta peligrosa; y es la que, prestando su denominación al título del reino que hoy viene á coronar dilatados años de servicios científicos del general Ibañez, presta ocasión á las presentes líneas, en que hemos agrupado muchos de los datos exparcidos en las obras del Instituto, del Sr. Perier y del secretario de la Asociación Internacional de Geodesia; á él concretaremos casi exclusivamente nuestra atención; pues por sí se basta á dar una idea de la vasta importancia científica de esta campaña y de la abnegación y constancia de que hicieron alarde los que en ella participaron.

Señalando, pues, únicamente que Tetica carece de condiciones para establecer un campamento, con agua distante y escasa leña, sigamos á Borrés que se adelantó sesenta ó setenta días á la expedición, al objeto, como llevamos dicho, de hacer los preparativos para recibirla.

En ambas estaciones españolas hubo de construir casetas de observación y obras de fábrica para albergue de hombres é instalación de aparatos. Solo posible por corto espacio de tiempo al año la permanencia en Mulhacen, careciendo de leña y sin más agua que la precedente de la fusión de las nieves, vióse precisado á construir además en este pico muros de abrigo contra los frecuentes vientos huracanados.

Bien pronto comprendió que el acceso del convoy por la vertiente de la montaña que mira hacia Granada, distante 30 kilómetros y de donde debía salir la expedición, era imposible; presentando aquel lado, que es el del Norte, tremendos abismos é imponentes simas. Con la premura del tiempo para obra tan costosa en terreno de imponentes bloques de rocas aglomerados, esbozó un camino que, arrancando del vértice y yendo á buscar por la falda meridional de la montaña la depresión que ésta ofrece en el paso llamado «El Suspiro del Moro», fuera de relativo fácil acceso al convoy, que rodeando la base, habría de venir por la carretera de Motril.

Aunque delicado, todo el material científico, incluso las tres máquinas magneto-eléctricas de Gramme, podía trasportarse á lomo; mas la máquina de vapor indispensable para la generación de la electricidad, hacia necesario su desarme en piezas y la conducción de estas en carretas tiradas por yuntas de bueyes. ¡Hacer subir carretas y con pesada carga por medio de erizados bloques de rocas á la altura de 3.481 metros! Las gentes de la comarca, ni concebían la pretensión de los expedicionarios, ni cesaban de augurar el más funesto desenlace y repetidas desgracias. Al acercarse el día, acudían de los alrededores con la ansiedad del que espera un terrible suceso.

Salieron, por fin, de Granada el 6 de Agosto el material á lomo y el 10 las cuatro carretas, en que iba repartida la locomóvil. Pronto el agua, la nieve, el granizo, los vientos, las fiebres y la disenteria ocasionadas por el agua procedente de la fusión de las nieves, empezaron á minar el ánimo de las numerosas cuadrillas de peones. Formadas éstas con gentes de la comarca, crecía en ellas el desaliento á cada nueva dificultad: al despeñarse un día un mulo cargado con un gran reflector Mangin, salvado no sin grandes esfuerzos; al sorprenderles otra vez una tormenta y quedar uno casi helado, necesitando largas horas y prolijos cuidados para volver en sí, y al menor incidente; llegando á iniciarse una desbandada general que obligó á conminar á los alcaldes circunvecinos para que impusieran este servicio como carga vecinal. Siete veces, y por imponentes vados, con agua hasta los cubos de las ruedas y cortando una impetuosa corriente que las arrastraba, contrarestando solo á fuerza de brazos, atravesaron las cuatro carretas el Rio Grande. Digno preludio de las increíbles dificultades que habían de vencer en el barranco del río Poqueira, el cual habían de atravesar descendiendo primero al fondo y reascendiendo por la opuesta orilla, siempre entre escarpadas rocas.

Recurrióse para ello, según en sus informes detallan los Sres. Ibañez y Perier, á amarrar fuertes cables á los brocales, viguetas, y ruedas de cada carreta, sosteniéndola por detrás y á mayor altura 60 hombres que la suspendían, reteniéndola asimismo las yuntas de bueyes, que al verse empujados por su propia carga al precipicio, se resistían al avance, operación que, una vez en el fondo del barranco, hubo que repetir en el sentido de la subida por el otro lado. Mucho pueden el propósito firme y la constancia. El 27 de Agosto estaban ya las carretas en el vértice, los oficiales en sus puestos y los aparatos en posición. El observatorio avanzaba sobre una roca dominando el precipicio.

Inicióse en esto el mes de Setiembre, con tiempo hermoso; pero vapores producidos por el Mediterráneo cerraban el paso á los haces luminosos que de cada vértice se dirigían á los otros tres.

Ibañez, escaso de tiempo, pues le aguardaba para presidir sus sesiones la Asociación Internacional de Geodesia; recorriéndolo todo, llegó el 1.º de Setiembre á Mulhacen, para cerciorarse por sí mismo de que cada individuo y cada instrumento estaba en las condiciones requeridas; así como para hacer personalmente las primeras observaciones, ya que deberes ineludibles le impedían permanecer hasta el fin material de lo que hacía 21 años venía preparando.

Al fin, después de una larga semana de infructuosa espera, presentóse el 9 de Setiembre, primer día útil de observación, dividiéndose desde Mulhacen las luces de Filhaussen y á más el 10 las de Tetica y M'Sabiha. Las señales de todas las estaciones se cruzaban recíprocamente. Momento de gozo y bien legítimo debió ser aquel para los ilustrados oficiales que conquistaban dato tan importante para la ciencia.

Continuáronse, con alguna inevitable alterna, las observaciones en los días subsiguientes, si con penalidades grandes en M'Sabiha, Filhaussen y Tetica, muy superiores en Mulhacen, con una temperatura de 12 grados bajo cero, con vientos que corrían 127 kilómetros por hora y sin mayor presión atmosférica que 512 mm. Imposible aproximar la mano, sin llevarla fuertemente enguantada, al círculo reiterador, pues el contacto con el metal producía, en aquel frío, idéntica sensación que una quemadura. Pero lo que llevó el espanto de los peones á un grado indescriptible, fué el día en que, sintiendo todos el efecto de la descarga y quedando sin sentido un cabo y un soldado, que más tarde se quejaban de una angustia horrible, descargó un rayo en la chimenea de la máquina de vapor y saltando á los conductores eléctricos, fué á perderse en el suelo.

Por fin el 29 y siendo Mulhacen la primera, se consideraron en les cuatro estaciones terminados los trabajos relativos al gran cuadrilatero de enlace.

Sin el valor de acometer empresa tan difícil como subir á aquellos elevados riscos la máquina de vapor, tiempo trabajo y dinero hubiéranse malogrado en triste consorcio, toda vez que, no habiéndose logrado ver, en tan largo período de observación, ni una sola vez, la luz solar reflejada de uno á otro vértice, solamente el empleo de la producida por la electricidad rindió el fruto apetecido.

Nunca se había llegado á calcular ningún cuadrilatero de tales dimensiones, ni es fácil sea jamás aventajado.

Llevaronse, por otra parte, en ambas regiones, con tal exactitud las observaciones, que, para dar de ello una idea, baste decir lo siguiente: Las de nuestros oficiales dieron por la línea que une M'Sabiha á Filhaussen una longitud en metros de 105.179.38 y las de los oficiales franceses 105.178.56. Esto es, que en una distancia de más de 105 kilómetros, sólo había en los cálculos de unos y otros una diferencia de 79 centímetros.

Hubo una precisión tal, que los pequesísimos errores aun antes de ser corregidos, no resultaban superiores á los experimentados en las

mejores triangulaciones que se conocen y cuyos lados no pasaban de seis á diez leguas.

Gracias, pues, á esta campaña, cébenos la satisfacción de haber aportado el fruto de nuestro trabajo á la ciencia, cuya rama geodésica no podrá desconocer que, en la medición del mayor arco de meridiano obtenido, corresponden á los geodestas españoles más de seis grados de latitud, quedando así cerrado un vasto polígono de longitudes cuyos vértices son Madrid, Tetica, M'Sabiha, Argel, Marsella y París, el cual abarca todos los casos que pueden presentarse en la medición.

Terminadas estas observaciones procedióse, tanto en Tetica como en M'Sabiha, á la colocación de los instrumentos para la segunda parte, ó sea la astronómica; quedando listos el 18 de Octubre y pudiéndose empezar el cruce de señales el 22, aunque en poco gratas condiciones atmosféricas. Sirvieron los Sres. Perier, Merino y Estéban de observaciones del paso de estrellas y de ocultaciones de señales luminosas. Solo en la primera noche se observaron más de cuarenta de las primeras, registrando los cronógrafos buen número de señales luminosas. Unos días en buenas y otras en malas condiciones, continuó este interesante trabajo, habiendo noche en que ni con el auxilio de grandes anteojos se divisaban las luces de una á otra estación. Hallada la diferencia de longitudes entre M'Sabiha y Tetica, determinóse su latitud, y medido el azimut del lado geodésico Tetica-Gigante de 66 kilómetros, consideróse terminada esta gloriosa campaña, procediendo con la actividad posible á preparar el regreso á Granada. Ya era tiempo. Los temporales habían impedido llegase alguna vez el convoy de víveres y avanzando la estación, era de temer quedase la expedición encerrada por las nieves y falta de provisiones.

Hé aquí cómo vió coronados sus afanes de veintinueve años el ilustre general Ibañez, á quien la Europa ha ofrecido repetidas veces el sillón presidencial en sus congresos científicos.

Tal es el fundamento del marquesado de Mulhacen. Pocos títulos, desgraciadamente, vienen á simbolizar hoy empresas científicas de tanta honra y á consagrar el aplauso á dilatados años de profundos trabajos de campo y gabinete, ofrecidos al público ilustrado en las concienzudas y esmeradas obras de centro tan digno de apoyo, protección y respeto como el Instituto Geográfico y Estadístico.

ANTONIO JOVELLAR.

NOTICIAS

Del Extranjero

Los trigos han tenido una baja en los mercados norte-americanos, lo cual ha influido en algunos de Europa. En cambio continúa la firmeza en los trigos indígenas en varios mercados del interior de Inglaterra.

Los rumores que ha comunicado el telégrafo, relativos al proyectado envío de una embajada alemana á Marruecos, van tomando cuerpo. Con tal motivo coméntanse en los centros oficiales de Viena y Londres los agasajos tributados por Guillermo II á la embajada marroquí que le visitó hace poco, creyéndose fundadamente que aquel soberano se propone estrechar sus relaciones con la Corte de Marruecos.

Es indudable además que la idea dominante en la actualidad en el cerebro del emperador de Alemania es la de convertir á su país en una potencia marítima de primer orden. Demuestran sus aficiones navales, el hacerse retratar vistiendo uniforme de almirante, y el de haber dispuesto que se vayan á Berlín gran número de oficiales y hasta simples marineros de la escuadra, con el esclusivo objeto de lucir sus uniformes por las calles de la capital, ya que otra cosa no tienen que hacer allí. Como el ejército alemán ha sido elevado al mayor grado posible de fuerza y perfeccionamiento, propónese ahora sin duda el joven emperador que la escuadra nada deje que desear al lado de la de las demás grandes potencias.

El canciller Bismark se halla contrariado con motivo de los discursos pronunciados en el Parlamento por los diputados socialistas.

En la sesión del 18 de Marzo presentará á la Cámara un proyecto de ley encaminado á reprimir los desahogos de los diputados avanzados.

Los órganos socialistas dicen que contestarán á la violencia con las mismas armas.

El doctor Geffken prepara la publicación de un libro de sensación que se titulará «El príncipe de Bismark y el tribunal del imperio».

Ha fallecido en Roma el príncipe Barberini, último descendiente de la familia á la que pertenecía el Papa Urbano VIII. Era dueño de la magnífica quinta de las Cuatro Fuentes, famosa por su rica galea de cuadros y de bustos.

Se han reproducido en varias poblaciones de Italia los sucesos de Roma. Los obreros invadieron las Casas Consistoriales, pidiendo pan y trabajo. En Caltanissetta han perecido varias personas á consecuencia del hambre. La exportación ha sufrido una disminución de 420 millones.

A consecuencia de los abusos cometidos por los alemanes en Samoa, se acentúa extraordinariamente en los Estados Unidos la oposición contra todo lo que lleva el sello de Alemania.

En dos provincias de la Unión se ha suprimido por las autoridades el uso en las escuelas de la lengua alemana.

En Chicago una compañía de cómicos alemanes se vieron obligados á evacuar el teatro ante la hostilidad de una gran parte del público, que protestó contra la influencia germánica.

Se ha publicado una estadística muy curiosa sobre los trabajos de la Cámara francesa.

Según dicha estadística, resulta que desde las elecciones de 1888 se celebraron 380 sesiones públicas, representando un total de 4.425 horas. De éstas, 890 se han invertido en los trabajos de los escrutinios.

Como cada diputado cobra 9.000 francos como honorarios, han cobrado entre todos un total de 5.256.000 francos, ó sea 15.768.000 en tres años, sin contar los gastos de administración que se elevan á dos millones anuales.

Acentúase cada vez más el descontento y la agitación en la isla de Cerdeña.

Los labradores y los obreros han dirigido una exposición al gobierno pidiendo se aplase por tres meses el pago de las contribuciones.

La miseria es horrorosa en todos los puntos de la isla.

Carecen principalmente de trabajo los obreros albañiles.

El tono de la prensa radical francesa y particularmente de los periódicos *La Justicia*, *La Lanterne*, *Le Mot d'ordre*, *Le Roppel* y de los de provincias *Le Petit Meridional* y *La Depeche* presagian una era de discordias y de luchas violentísimas que forzosamente han de ser funestas para la república francesa.

Dicen claramente estos periódicos que en la primera ocasión que se presente los radicales derribarán el ministerio Méline aprovechando la interpelación que M. Andrieux tiene anunciada sobre el Tonkin desde dos ó tres días antes de la famosa elección del 27 de Enero.

Sábese ya que los radicales votarán en contra de dicha proposición con objeto de no aumentar la popularidad de Boulanger.

La situación es grave para el país y si por efecto del estado político viniese á fracasar la Exposición Universal, no pueden calcularse los males que acarreará á la Francia industrial y mercantil y á todas las clases en general.

Continúa la agitación boulangera. Últimamente se ha formado en la capital el «Comité de los estudiantes boulangistas», quienes han declarado que se separan completamente de los estudiantes que defienden á MM. Ferry y Floquet.

Nuevo torpedero

El doctor Gattlin, famoso inventor de la ametralladora que lleva su nombre, declara haber inventado un torpedero superior á cuantos hasta ahora se conocen, y que podría destruir fácilmente á cualquier acorazado.

«Esta embarcación—agrega el doctor—será baratísima, comparada con lo que cuestan los torpederos ordinarios, y en caso de necesidad los remolcadores de 25 á 100 toneladas pudieran trasformarse rápidamente en torpederos. Pero yo prefiero cascos de hierro y acero con un andar que no baje de 20 nudos por hora.

«Los principales elementos de mi invento son la velocidad, el armamento y la protección de sus tripulantes. Con una embarcación como la que yo he inventado, puedo colocar un torpedo bajo el casco de cualquier buque de guerra, por más que haga para evitarlo. Mi torpedero se moverá á vapor y se acercará á los acorazados presentando la proa y ofreciendo el menor blanco posible á los disparos del enemigo, que por otra parte no le harán efecto.

«Para la destrucción del enemigo uso explosivos de alta potencia, como nitrogelatina, dinamita, etc. Mi sistema, en general, es el de torpedos móviles bajo la dirección absoluta de los oficiales que están á bordo del torpedero. El torpedo pasará á través de cualquier red ú otro medio de protección de que se provea el buque enemigo.»

La guerra en Samoa

Despachos de Nueva York comunican que el consulado alemán en Samoa la residencia particular del cónsul y varios establecimientos alemanes que formaban una barriada, han sido incendiados.

Combatieron el fuego con el mayor arrojo los marinos ingleses y norte-americanos pertenecientes á las dotaciones de los buques de guerra de estos países surtos en el puerto.

Los marinos alemanes mientras tanto, presenciaban el incendio impasibles y con el arma al brazo, temiendo que el incendio fuese precursor de algún ataque contra sus personas ó contra sus buques.

Luego se ha sabido que el incendio fué accidental.

Entre Alemania y los Estados Unidos ha surgido un nuevo conflicto.

Mr. Klein, corresponsal del *New York World*, ha estado dirigiendo los ataques de los indignos contra los alemanes, en vista de lo cual éstos le formaron consejo de guerra y trataron de

prenderle. Mister Klein se refugió á bordo del cañonero americano *Nipsic*. Los alemanes reclamaron la entrega del periodista; pero el comandante del *Nipsic* no sólo se negó á ello sino que embarcó á Mr. Klein á bordo de un vapor que partía para San Francisco de California, y que estaba protegido por el pabellón de los Estados Unidos.

Los alemanes, sumamente irritados, han presentado una reclamación muy agría.

La muerte del Príncipe Rodolfo

Otra vez han comenzado á circular distintas versiones referentes á la muerte del príncipe Rodolfo.

Djese ahora que en cuanto fueron conocidas las relaciones entre el príncipe y la baronesa Maria de Vessera, se trató de casarla con un rico bolsista de París.

Esta noticia produjo en el príncipe Rodolfo un efecto contrario del que se esperaba. Su pasión por la baronesa creció hasta un grado de vehemencia increíble, dando entonces cita á la baronesa en la habitación del guarda-bosque Werner.

El kroyprinz de Austria en vez de asistir á la comida de familia que se daba en Hofburg, se fué al lugar de la cita en el castillo de Meyerling.

Lo que allí pasó se ignora por completo; solo se sabe que Werner, al derribar la puerta vió en la cama los cuerpos enlazados del príncipe y de la baronesa.

Esta es la versión que hoy circula, á la cual se añade que la policía de Viena ha practicado un registro en la fotografía de M. Adel, habiéndose incautado de tres mil fotografías representando la escena descrita en el castillo de Meyerling.

En la corte de Viena se han tomado las medidas posibles para que no se hable en ningún sentido de la muerte del príncipe, pero en cambio el elemento alemán tiene interés en propagar todas las versiones que se inventan sobre este asunto, añadiendo siempre que nunca se ha registrado escándalo semejante entre los miembros de la familia Hohenzollern.

De Ultramar

El testamento del P. Payo

Hé aquí un resumen del testamento otorgado el 22 de Diciembre último, por el arzobispo de Manila, después de recibir los Sacramentos y de haber obtenido licencia pontificia, que era de no sé cuál por ser religioso de Santo Domingo.

Expresa su voluntad, y encarga especialmente al dean y cabildo eclesiástico y á sus albaceas que su cadáver no sea embalsamado y que se le entierre en la capilla de San Pedro de la iglesia catedral, y si por cualquier motivo no pudiera ser, en el panteón que tiene la orden dominicana en el convento de San Juan del Monte.

Instituye por heredera universal á la iglesia metropolitana de las islas Filipinas, y deja legados al romano Pontífice, á sus sobrinas doña María y doña Dolores Payo y Yanguas y al hermano de éstas, D. Pedro, alférez de caballería en Cuba, y á D. José Alonso y Peñero, residente en Nantes (Francia), á las misiones de Nueva-Vizcaya y á las parroquias de Samal (Bataan) y Santa Rosa (Laguna).

Deja algunos recuerdos al provisor y á sus familiares y limosnas para repartir á los pobres, en la puerta de palacio, según costumbre.

Por último, dispone también que el pectoral y anillo de amatistas de su uso, se entreguen al Sr. D. Francisco Durán y Cuervo, que fué su padrino de consagración y le regaló dichos objetos.

Dicen que la cantidad total dejada es de siete á ocho mil pesos.

En el oratorio de palacio ha sido expuesto el cadáver tres días, teniéndose que cerrar y soldar el ataúd por el mal olor que despedía el cadáver, al cual han dado guardia de honor alabarderos del general.

Ha sido enterrado en la capilla de San Pedro de la catedral, habiéndose paseado antes en procesión el difunto con numerosa concurrencia.

De la Península

Leemos en un periódico de Málaga.

«Al mismo tiempo que se recibía en Málaga la noticia de haber muerto Villacampa, llegaba la triste nueva de que también había fallecido el brigadier Camino, gobernador que fué de Melilla y el único que se obstinó en que Villacampa vistiese el traje de presidiario, suceso del cual dimos cuenta oportunamente.

Distingúese en severidad para con el rey político, y ambos han venido á morir casi á un mismo tiempo.»

Han terminado con aprovechamiento sus estudios en la Academia de Zamora 110 sargentos primeros del arma de infantería, los cuales serán destinados á prestar el servicio de su clase en los cuerpos activos.

Se ha leído en el teatro Español el primer acto de un drama que tiene terminado el señor Echegaray, y que se pondrá en escena en los primeros días de marzo.

Los pintores españoles D. Francisco Domingo y D. Emilio Sala han sido condecorados por el gobierno bávaro con la encomienda del Mérito civil y la cruz de San Miguel, respectivamente, con motivo de la Exposición de Munich.

El ministro de la Guerra ha firmado una convocatoria para cubrir en la Academia militar de Toledo 200 plazas de alumnos.

Algunos periódicos de Barcelona acogen el rumor que circula en la ciudad referente á que en breve será relevado de su cargo el Gobernador, Sr. Antúñez.

El director de la compañía lírica del «Teatro Cómico» de Cádiz, Sr. Vega, ha recibido una carta anunciándole hallarse en Cádiz «Juan el destripador», el que ha concurrido á dicho teatro observando que dos coristas del mismo pueden servirle para sus experimentos anatómicos.

El «Juan» que firma la carta dice al señor Vega que se guarden las susodichas coristas del «destripador».

La carta fué leída á todas las señoras del coro.

Las noticias que se reciben de muchos pueblos andaluces, no pueden ser más satisfactorias. Los sembrados ofrecen el mejor aspecto y hasta todo marcha perfectamente, augurándose en su consecuencia, que si no tienen contratiempos más tarde, la próxima cosecha ha de ser muy buena.

Esto no obsta para que deje de aumentar la emigración.

La locomotora recorre ya una parte de la vía férrea de Algeciras por el campo de Gibraltar.

Dícese que es tal la escasez de caza en toda la región de Cataluña, y particularmente en la comarca de Segarra, donde ha sido siempre muy abundante, que de no observarse este año la veda, quedaría completamente exterminada. Comprendiéndolo así muchos de los propietarios y aficionados de Santa Coloma de Queralt y pueblos comarcanos, han firmado todos un compromiso por el que no solamente se obligan á observar rigurosamente la veda, si que también á hacer de su parte cuanto posible les sea para que todo el mundo la observe.

Por R. O. comunicada al Gobierno civil de Barcelona con fecha 13 del actual, se han desestimado las instancias de D. Francisco Manuel Pau, D. Pedro Domenech y del director del Crédito Español, resolviéndose en su consecuencia la demolición del Hotel Internacional, dentro del improrrogable plazo de veinte días.

Dicen de Málaga que al presidente de aquella Audiencia, D. Luis Fúnez, estando durmiendo se le desprendió el engaste de los dientes postizos que usaba introduciéndosele en la garganta.

A los quejidos que daba el paciente despertó la familia y acudieron presurosos, encontrando al Sr. Fúnez medio asfixiado.

Llamados varios médicos, fueron inútiles cuantos medios pusieron en la práctica para extraer el objeto que pasó al estómago, causándole algunas rozaduras en el esófago.

El Sr. Fúnez continúa más aliviado.

Otra vez la Academia

Aunque los señores académicos de la Lengua, deseando evitar desastres que no es necesario recordar, no hace mucho en proveer, con la debida precaución, las plazas vacantes y huir de los compromisos previos, parece que tan buenos propósitos no han prevalecido.

Habiéndose resistido el Sr. Perez Galdós á ser presentado, han comenzado á sonar los nombres de varios candidatos. Algunos que por sus merecimientos parecían indiscutibles, ya están descartados, sin que se sepa porqué. En cambio parece que tiene bastantes probabilidades el señor Velarde, á quien patrocinan los señores Tamayo, Cañete y Catalina. Pero no puede aún asegurarse que triunfe, pues muchos creen que hay personalidades que deben precederle.

También se ha citado el nombre de la ilustre escritora doña Emilia Pardo Bazan. Este nombre hubiera sin duda concertado las voluntades de todos los académicos, por el relevante mérito de la insigne novelista, que además es autoridad indiscutible en materias de crítica literaria, y conoce y maneja el idioma como pocos. Su elección debería producir en aquella casa la unanimidad que tan rara es en estos tiempos. Pero dificultades reglamentarias, que no se pueden ó no se quieren vencer, se oponen á una elección que habría reconciliado á la Academia con la opinión pública; y á la fé que bien lo necesita.

De la Provincia

Ayer se celebró en la parroquial iglesia de Alaró el funeral en sufragio del alma de doña Isabel Borrás y Garau tía y madre política á la vez de nuestro amigo el abogado D. Juan Roselló y Crespi. Tomamos parte en el pesar que esta desgracia le ha ocasionado.

En Manacor se está organizando una sociedad que tiene por objeto mantener en aquella villa la actividad en el teatro Femenías, en el cual estará domiciliada, proponiéndose llevar todos los años una compañía de zarzuela la cual trabajará en unión de la orquesta de la propia sociedad y será dirigida por D. Juan Massanet.

La Alcaldía de Selva ha anunciado que el reparto reformado de consumos, sal y recargos correspondientes al año económico actual para aquel pueblo se halla de manifiesto en Secretaría.

El nuevo Ayuntamiento de Formentera ha acordado que dicho municipio conste de un solo colegio electoral en atención á que el número de vecinos de dicha isla no pasa de ochocientos. En dicho colegio serán elegidos diez concejales que son los que corresponden á aquel Ayuntamiento.

Se halla vacante la plaza de Secretario del Juzgado municipal de Fornalutx. Los que deseen obtenerla deben presentar sus solicitudes en el término de quince días á contar del jueves último.

De la Capital

Ayer por la mañana se empezaron en el puente sobre la Riera los trabajos necesarios para cubrir los espacios laterales de nivel inferior al de las fajas sobre las cuales deben pasar las ruedas de los carruajes.

Según hemos podido comprender de informes recibidos, esta falta estaba previamente vista y con orden de corregirla, de modo que el hecho de abrir el puente al servicio del público no excluía la continuación y terminación de las obras necesarias para dejarlo en estado completamente satisfactorio, como quedará en la reforma empezada ayer.

Nos complacemos en manifestarlo, toda vez que indicando la falta que ya se subsana manifestamos nuestro deseo de que se hiciese así.

El tiempo presentó ayer mejor cariz que el día anterior. En consecuencia salieron á sus respectivas expediciones los vapores *Jaime II* para Valencia y *Lulio* para Barcelona, ambos con valija, cargo y pasajeros.

Ha sido sacramentado y está enfermo de gravedad el respetable señor D. Gabriel Reus. Desearíamos su pronta mejoría.

Parece que se están verificando en esta ciudad activas gestiones para abrir una suscripción á favor de la hija del ex-brigadier Villacampa, proyecto de que ya dimos cuenta á nuestros lectores.

El día 20 de Marzo próximo á las doce de su mañana, se celebrará en la Comandancia de Carabineros sita en la calle de S. Felio número 20, la subasta para la adquisición de las prendas de vestuario siguientes: ocho capotes rusos, treinta y cinco pantalones para infantería, veinticuatro guerreras, diez pares polainas, diez pares guantes blancos, diez pares guantes verdes, sesenta y cinco gorras, y ocho mantas de abrigo.

El pliego de condiciones y bases que se establecen en esta subasta, son las mismas que se consignaron en el publicado en la guía del Carabinero núm. 1.º de Enero del año actual, que se halla de manifiesto en la oficina de dicha Comandancia y en todas las demás del Reino. El depósito será de doscientas pesetas y la entrega de las prendas en el plazo de un mes á contar desde la fecha en que se adjudique la contrata.

Ayer quedó completamente llenada con tierra la parte de muelle ó explanada que se gana al mar en la que fué playa de Atarazanas, de modo que ya se ha empezado á poner pareja la superficie junto á la desembocadura de la acequia de desagüe.

Vemos con satisfacción que siguiendo nuestras indicaciones se ha dejado en el nuevo andén un boquete destinado para varadero de embarcaciones, lo cual es un beneficio que agradecerá la gente de mar.

Durante la madrugada de ayer y aun en la noche anterior nevó en la montaña, llegando á ponerse de cinco á diez centímetros de nieve en los tejados de Esporlas y de Valldemosa.

La que cayó en las montañas fué sólo visible por corto tiempo durante la mañana, derriéndose á los primeros rayos del sol.

Nuestro corresponsal de Alayor nos comunicó ayer por telégrafo su extrañeza de no haber recibido contestación á ninguna de tres cartas que nos lleva escritas, de las cuales, en realidad no hemos recibido más que una.

Nuestra sorpresa iguala á la suya. Desearíamos, pues, saber á que punto del globo habrán ido á parar las dos restantes.

Ayer todavía se vendían, aunque á hurtadillas por las calles de esta ciudad, algunas medias docenas de tordos.

Una acalorada disputa entre un jornalero y otros varios del mismo oficio, tuvo ayer tarde entretenida por un buen rato á la gente que pasaba por la acera de la Ronda del Sur bajo el baluarte de S. Pedro.

Parece que la causa de su desavenencia consistía en haberse uno apoderado de un metro cúbico de piedra machacada, que el postulante pretendía pertenecer á su destajo.

Los gritos y ademanes parecían ser de mayor cuantía, sin embargo.

En una carta que hemos recibido de Coblenz sobre el Rin se nos da noticia del frío intenso que reina en aquella comarca, en la cual se hallan helados todos los ríos, estando, por lo mismo interrumpida la navegación.

No es extraño, pues, que en nuestra isla sintamos la baja de la temperatura que desde ayer se manifiesta muy molesta.

Sesión del Ayuntamiento

Vimos anoche en el Salón Consistorial á los Sres. Sansaloni, Vaquer, Gamundí, Alcover, Bauzá (J. y M.) Mateu, Ramis, Cortés, Perez, Bisañez, Barceló, Serra, Salvá y Marroig, presididos por el Alcalde.

Después de aprobada el acta correspondiente, el Secretario dió lectura á varios dictámenes de la Comisión de Obras, de interés particular, que fueron también aprobados.

Igualmente lo fué el Presupuesto adicional al ordinario del corriente año económico, formado por la Comisión de Hacienda.

Se acordó el pago de ciertas obras efectuadas en el cementerio, el traspaso de propiedad de una sepultura y el derribo de una pared ruinosas en Son Gallard.

Reprodujose el proyecto de Reglamento de Higiene de la prostitución, presentado en la sesión anterior y fué aprobado por unanimidad. El Sr. Alcover propuso autorizar al Alcalde para que nombrase con el carácter de temporero al personal necesario para los trabajos de oficina que hace indispensables el servicio higiénico, conviniendo en ello la Corporación.

Acordóse que en adelante las sesiones empezasen á las 7 de la noche.

A las seis y media llegó á la Casa Consistorial el Gobernador civil de la provincia, con objeto de devolver al Ayuntamiento la visita que éste le hizo pocos días después de su venida á esta capital. Con breves y acertadas frases expresó el Sr. Marqués de Mirasol los sentimientos que le animan en bien de esta provincia, á la cual dijo que mira con predilección por los vínculos que la unen con Valencia, su tierra natal. Manifestó que estaba dispuesto á prestar su cooperación al Ayuntamiento en la misión que le está confiada y terminó ofreciendo su amistad oficial y particular á todos los señores allí reunidos. Contestóle el Alcalde, señor Guasp, en nombre del Ayuntamiento, agradeciéndole los buenos propósitos que acababa de manifestar y ofreciéndole también el apoyo de la Corporación y la amistad de los concejales.

En el zaguán de la Casa Consistorial y en la plaza de Cort, toda la guardia municipal de á pie y de á caballo hizo al Gobernador los honores que tan digna autoridad se merece.

Pasatiempos

En el tranvía:
Suben tres señoras cuando están ocupados todos los asientos.

Un caballero se levanta, y dice galantemente: Mi asiento para la de más edad de estas señoras.

Ninguna de ellas se da por aludida. Y el caballero se vuelve á sentar.

De Fernández Bremón:

—¿Con qué tu novia es tan guapa?
—No hay mujer que tenga los ojos tan grandes como ella.

—Los ojos de los enamorados son de aumento.

—¿Sí? ¿Pues cómo será su boca que con ojos de aumento me parece tan pequeña?

Sociedades y Corporaciones

Ayuntamiento de Palma

Aprobado por este Ayuntamiento en sesión celebrada el día de hoy el presupuesto adicional al ordinario del corriente ejercicio económico se anuncia al público que estará de manifiesto en esta Secretaría á efectos de reclamación por espacio de quince días á contar desde el en que se publique este aviso en el Boletín Oficial de la provincia.

Palma 22 Febrero de 1889—El Alcalde, Manuel Guasp.—P. A. del Ayuntamiento, Francisco Gomila, Secretario.

Cultos

Jubiléo de Cuarenta Horas

En las Teresas continúa en honor del Inmaculado Corazón de María; á las diez misa ma-

yor cantada por la Comunidad. Por la tarde, después del Santo Rosario empezará un devoto Triduo y en seguida la reserva.

Otras funciones

En la Merced, al anochecer, se practicará el ejercicio de la Esclavitud Mariana, con exposición.

En San Jaime y San Nicolás, al anochecer, se hará el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

En San Francisco, al anochecer, el mismo ejercicio con plática.

Visita á la Corte de María

En las Miñonas, á la Virgen de la Soledad.

Mañana domingo en la capilla del Real Palacio á las 10 y media se rezará misa, rosario y salve por el eterno descanso del alma de don Mateo Pelliser (Q. E. G. E.)

Estadística

RELACION de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

Nacimientos

Día 20

Varones Dos.
Hembras Tres.

Matrimonios

Día 20

D. Santiago del Castillo y Madrigal con doña Catalina Ramón y Mesquida.
D. José Seguí y Font con D.ª Catalina Rigo y Busquets.

Defunciones

Día 21

Miguel Benasar Pascual, casado, de 85 años, Son Español, de catarro.
Ramon Fortuñy Verí, soltero, de 44 años, calle de Puigdorfilá, de apoplejía.
Antonia Juan Compañy, casada, de 39 años, Término, de parto.
Jacinta Ana Expósito, de 6 años, Inclusa, de raquitismo.
Antonia Pati Miró, de 9 meses, calle de San Pedro Nolasco, de hidrocefalo.

Registros del puerto

Día 22

A LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada al zenit, ocazo y septentrion, con un cejo compuesto de cirro-cumulus al orto y otro de la misma clase sobre el horizonte al S. E.

Idem del viento.—N. N. O. suave en el fondo de la bahía; más al E. los faluchos de pesca navegando con ventolina del S. y lo mismo en el centro. Cerró con tendencia al N.

Idem de la mar.—Calma en las playas, rizada en la costa de levante, con ligera resaca del S. segun era el viento fuera de puntas.

Buques á la vista.—Un buque de cruz navegando en demanda del fondeadero y en éste el mismo brick-barca de ayer.

Vigía de Portopí.—Señalando un buque cuadro de vela mercante extranjero.

Movimiento de buques

FONDEADOS

De Cardiff en 8 días vapor *Bellver*, de 783 ton., cap. D. Juan Bil, con 28 mar. y carbón mineral.

De Barcelona en 2 días goleta *S. José*, de 89 ton., pat. Pedro Oliver, con 6 mar. y efectos.

De Cette en 30 horas vapor *Palma*, de 581 ton., cap. D. Francisco Taronj, con 24 mar. y efectos.

DESPACHADOS

Para Alicante laud *S. Antonio*, de 417 ton., pat. Pedro Juan Bosch, con 5 mar. y efectos.

Para Torrevieja pailebot *Amalia*, de 38 ton., pat. José M.ª Galindo, con 6 mar. y efectos.

Mataadero

RESSES sacrificadas para el abastó público de esta ciudad.

Día 21

Cerdosas 3
Vacunas 6
Lanares 83

Teatro Principal

Función para hoy sábado 23 de Febrero (110 de abono y 10.ª de la 11.ª serie.)

4.ª representación del pasillo cómico lírico en un acto y en verso titulado:

COMO ESTÁ LA SOCIEDAD

8.ª representación de la revista cómico-lírica en un acto y 6 cuadros, titulada:

LOS INUTILES

3.ª representación de la alcaldada cómico-lírica en un acto, titulada:

TOROS DE PUNTAS

A las ocho en punto.

Entrada general, 1 peseta.—Id. al Paraiso, 0'75 id.—Medias id., 0'50 pesetas.—Id. al Paraiso, 0'40 id.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 22—9 mañana.

Barómetro.	760,9	mm.
Termómetro seco.	9,9	grados.
Id. húmedo.	7,8	id.
Mínima.	5,6	id.
Reflector.	3,8	id.
Dirección del viento.	N.	
Ascenso del barómetro en 24 horas.	2,8	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0,0	mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1888 á 31 de Marzo de 1889;

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7'30 mañana y 5 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'10 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, miércoles 4 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	BINERO.
<i>Palma 22 de Febrero.</i>	
Crédito Balear.	118'00
Cambio Mallorca.	78'50
Ferro-carriles de Mallorca.	59'50
Alumbrado por Gas.	div.º cobrado. 123'50
Obligaciones de los F. C. de M.	par.
Harinera Mallorca.	nominal. 82'00
Bonos Municipales.	44,00
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	00'00
<i>Madrid 22 Febrero. (Cotización oficial.)</i>	
4 p perpetuo interior.	75'15
4 p amortizable.	89'05
4 p Billetes hipotecarios de Cuba.	104'20
Banco de España.	406'00
Tabacos.	nominal. 112'25
<i>Barcelona 22 (Cotización de la tarde.)</i>	
4 p perpetuo interior.	fin Febrero. 75'05
4 p perpetuo exterior.	id. 77'10
4 p amortizable.	89'00
4 p Billetes hipotecarios de Cuba.	104'50
Banco Hispano-Colonial.	50'37
Ferro-carriles del Norte.	79'37
<i>Paris 22 Febrero.</i>	
4 p español.	75'30
Panamá.	51'00

HOJAS DEL CALENDARIO

FEBRERO	FEBRERO
<p>CUARTO Menguante el 23. Luna nueva el 1. Sol: sale á las 6 h. 44. Pónese á las 5 h. 44 m.</p> <p>HOY</p> <p>23</p> <p>1876.—Las tropas liberales entran en San Sebastián.</p> <p>SABADO</p> <p>54) S. Pedro Damián (311 cardenal y stas. Marta vg. mr. y Margarita de Cortona penitente.</p>	<p>CUARTO menguante el 23. Luna nueva el 1. Sol: sale á las 6 h. 43 m. Pónese á las 5 h. 45 m.</p> <p>MAÑANA</p> <p>24</p> <p>1582.—Gregorio XIII reforma el Calendario.</p> <p>DOMINGO</p> <p>55) Sexagésima. (310 S. Matias.</p>

NICOLAS PERELLÓ
CALLISTA-PEDICURO

JUANOT COLOM, NÚM. 36--1.º

Extracción de toda suerte de callosidades sin que el paciente experimente ningún dolor; no el vulgar y gastado sistema de cortar y recortar los callos (con el que no se consigue más que un ligero alivio, pues que luego se desarrollan con mayor intensidad, y además espone al paciente á fatales consecuencias) sino su verdadera extracción, por medio de la cual se alcanza la curación en muchos casos y siempre un completo y largo alivio.

Curación pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial, cuya mejor garantía es el público testimonio del éxito obtenido en los numerosos pacientes que me han honrado con su confianza.

Se construyen bragueros á medida, con las mayores garantías de comodidad y seguridad.

Horas de despacho: los días laborables, de 9 á 2 y de 4 á 6 de la tarde. 46—a

LA NEW-YORK

COMPANIA MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA, FUNDADA EN 1845
AUTORIZADA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

Sistema puramente mútuo á primas y contratos fijos, ofreciendo al público combinaciones especiales exclusivamente de la Compañía.

Esta importante Compañía, que cuenta 43 años de existencia, es la única en España, cuyo fondo de garantía pertenece por completo á sus asegurados, entre los cuales se reparten cada año los beneficios.

Resumen del 43.º Balance anual

Total del activo en 1.º de enero de 1888.	Ptas. 430.561.301'12
Total del pasivo id. id.	" 396.089.487'20
Excedente del activo sobre el pasivo	" 34.471.813'92
Total de ingresos en 1887.	" 114.288.569'25
Total de pagos en 1887.	" 72.348.184'20

Los nuevos seguros de capitales han alcanzado la enorme suma de 553 millones, superando en 112 millones á la obtenida en 1886. El activo ha tenido un aumento de 40 millones y medio, siendo actualmente de 430 millones, y los seguros de capitales en rigor han aumentado en 252 millones, alcanzando la cifra de 1.860 millones.

Director particular en Cataluña y Baleares,

D. MANUEL GÉS

OFICINAS: CALLE DE LA MERCED, 20, 22 Y 24, BARCELONA

Agentes en Mallorca é Ibiza. Sres. J. Mas y C.ª. Sindicato, núm. 143. —2s

Vapores-correos
FRANCESES

Saldrá de Barcelona el 11 de Marzo para **Montevideo y Buenos-Aires** el vapor-correo francés

Bearn

Admite carga y pasajeros.
Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías.
Se despacha en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5.

Vapores Correos Españoles

AMÉRICA DEL SUR

Saldrá de Barcelona el 23 de Marzo para **Canarias, Montevideo y Buenos-Aires** el grandioso vapor-correo español

BUENOS-AIRES

Admite carga y pasajeros.
La carga y pasajes deben solicitarse con anticipación.
Se despacha en Palma, Plaza de Copiñas número 5.

Vapores-correos

DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA (antes A. Lopez y C.ª)

Salidas de Barcelona los días 5 y 25 de cada mes para **PUERTO-RICO y HABANA**. Los vapores que salen los días 25 admiten carga para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

En las dos expediciones se admite carga y pasaje para Progreso y Veracruz (Méjico.)
El vapor

Alfonso XIII

saldrá de Barcelona el 23 de Febrero.
En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino.

Al tomar los pasajes se les abonará el pasaje de Palma á Barcelona. También se abonará á los cargadores de cubicación los fletes de Palma á Barcelona.

Rebajas á familias y por pasajes de ida y vuelta, como igualmente siendo un número regular de pasajeros.

Despacho en Palma, plaza Copiñas, 5. 9

Alfiler ó imperdible,

se encontró uno en la acera del Teatro Principal, esta semana última. Colegio Católico informarán.

Clases

En la casa núm. 7, de la calle de Serriñá, continúa el profesor D. Antonio Ferrer y Cabot desempeñando las que antes daba en la casa núm. 28 de la calle de Palacio.

En la calle del Socorro, número 74, hay una casa con fuente, corral y estudios para alquilar. Darán razon en el número 126 de la misma calle.

Aviso

Un joven de buenas circunstancias desea encontrar colocación en alguna casa de comercio. Tiene libre desde por la mañana hasta las cuatro de la tarde.

Habrá buenas referencias si se desean.
Para informes acúdase á esta imprenta.

Para alquilar

En la calle de San Nicolás, número 19, hay un primer piso que reúne todas las comodidades, como también cuadra para una ó dos caballerías, tanto se alquilará con la antedicha cuadra, como sin ella.

BENEDICTINOS

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!
POR MEDIO DE EL
Elixir, Polvo y Pasta Dentífricos

RR. PP. BENEDICTINOS



de la Abadía de SOULAC (Gironde)
Prior Dom MAQUELONNE
2 MEDALLAS DE ORO
Bruselas 1886. Londres 1884
LAS MEJORES RECOMPENSAS
INVENTADO 1373 Pedro BOURSAUD
EN
El empleo cotidiano del Elixir Dentífrico de los RR. PP. Benedictinos—cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la caries fortalece las encías rindiendo á los dientes un blanco perfecto.
Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándose esta antiquísima y útil preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias.
Elixir 2'50, 5.º 10.º Polvo 1'75, 2'50, 3'50; Pasta 1'75, 2'50.
Elixir el 1/2 lit. 14.º; Litro 23.º.
Casa fundada en 1807
Agente: **SEGUIN BORDEAUX**
General: **la Farmacia á Deposito en todas las buenas Farmacias y Droguerías.**

BENEDICTINOS

A los agricultores

En la fábrica de D. Antonio Alomar, de Sineu, encontrarán un buen surtido de rodrigones para vides á 2 pesetas y á 2'25 pesetas los 100.
Rodrigones para almendros, algarrobos, etc. á 0'25 pesetas uno. 30—13—a

Exposición Universal de París

Se encarga de instalaciones, ventas, etcétera, D. T. Fontecha de Barcelona, á precios reducidos.
Informará: Ernesto Frau, Sindicato, 117, 1.º, de 4 á 6 tarde. 8—5—a

Se desea vender una

cómoda, una consola, un espejo, un guarda ropa, un torno de tornerar y varios otros efectos, en buen estado de uso. Calle del Conquistador, núm. 5, informarán. 45

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entrecejo sério y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del *Depilatorio Imperial Padró*.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Se venden dos casas
con dos habitaciones, piso bajo y alto, establorporción de terreno adjunto y fuentes, situadas en el término de la Vileta, punto nombrado Can Sió. Informarán calle de la Merced, número 23. 3—2

Se alquila el pisoprincipal de la casa número 156 de la calle de los Olmos que reúne además de las muchas comodidades para una numerosa familia, espacioso jardín, coladuría, agua de fuente y de pozo. Informarán en la Administración de Correos. 3—2

Se vende un brec y un caballo de talla, así como también un carro que puede utilizarse ya para carga como para pasajeros, todo con sus correspondientes guarniciones y arcos, y en muy buen estado de uso: dichos objetos se manifestarán de 8 á 11 de la mañana. Darán razón calle de la Peletería, número 29. 3—2

Una nodriza de veinte años y leche de 40 días desea encontrar criatura para criar en la misma casa de sus padres. Darán razón en la calle de la Concepción, número 39, tercer piso, derecha. 2—2

Droguería de José Juan (Nueva)
MARINA 20, 22, 24 y MAR 23
Frente al Huerto del Rey
En este acreditado establecimiento hallará el público un completo surtido de bragueros, fajas ventrales, suspensorios, pesarios, biberones, pezoneras, elisoirs, sondas, ceñidores, orinales gema, y otros artículos de *Ortopedia y Cirugía*, á precios muy económicos. 2—2

Se alquila un espacio primer piso que reúne muy buenas condiciones. En la calle del Campo Santo, número 23, informarán.

NADA FALSO TODO REALIDAD
PARAGUAS

A más de un 15 p.º más baratos de los precios hasta la fecha conocidos en Palma. Telas de puras sedas garantizadas.—Puños caprichosos y de última novedad. En monturas, hay seis sistemas no vistos en esta. Se acaban de recibir telas especiales que se tenían encargadas á Paris.

PERFUMERÍA UNIVERSAL
Jaime II, núm. 2, (al lado de casa Singer)

En la tienda de vidrios de la calle de San Nicolás, número 3, se acaba de recibir un gran surtido de vidrios para pisos y claraboyas. También se encontrará toda clase de vidrios planos y floreados, y de colores á precios sumamente baratos. 34—a

NO MAS CASPA, NI CANAS,
NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
El tricófero Padró
que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.
De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar. Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.